

**Zeitschrift:** Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse  
**Herausgeber:** Union syndicale suisse  
**Band:** 68 (1976)  
**Heft:** 3

**Artikel:** Le chômage dans le monde  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-385817>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Le chômage dans le monde

Le nombre de chômeurs dans 18 pays d'Europe, aux Etats-Unis, au Canada, au Japon, en Australie et en Nouvelle-Zélande, s'est accru de près d'un million au cours du quatrième trimestre de 1975, constate le Bureau des statistiques du Bureau international du Travail. Le total de 18 millions, atteint en décembre, constitue le niveau de chômage le plus élevé enregistré depuis 40 ans.

Ces 18 millions de chômeurs représentent 5,3% de la main-d'œuvre totale des 23 pays considérés. Les chiffres correspondants de décembre 1974 étaient de 13 millions de chômeurs, soit 4% de la main-d'œuvre totale.

Aux Etats-Unis, au Canada et en Europe du Nord, le chômage a légèrement régressé au cours du dernier trimestre de 1975. Par

### Estimations de chômage : Décembre 1975

Région	Estimations du nombre de chômeurs (en millions) <sup>1</sup>		Taux de chômage moyen <sup>2</sup>
	Déc. 1975	Augmentation depuis déc. 1974	
<i>Europe du Nord</i> (Royaume-Uni, Danemark, Finlande, Irlande, Norvège et Suède)	2,0	0,9	5,5%
<i>Europe occidentale</i>			
(République fédérale d'Allemagne, Autriche, Belgique, France, Pays-Bas et Suisse) ....	3,4	1,0	5,3%
<i>Europe méridionale</i>			
(Espagne, Grèce, Italie, Portugal, Turquie et Yougoslavie) ....	3,3	1,2	4,9%
<i>Etats-Unis et Canada</i> ....	7,9	1,2	7,6%
<i>Japon, Australie et Nouvelle-Zélande</i> ....	1,4	0,3	2,2%
Totaux (23 pays) ....	18,0	4,7	5,3%

<sup>1</sup> Chiffres arrondis.

<sup>2</sup> Pourcentage de la main-d'œuvre totale.

Source: BIT, Bureau des statistiques.

contre, dans les pays de l'Europe occidentale et méridionale, les taux ont continué à progresser d'une manière importante; en chiffres absolus, l'augmentation du nombre de chômeurs pendant ce trimestre a été à peu près égale à celle observée pendant les neuf premiers mois de l'année, soit environ 500 000 pour l'Europe occidentale et 600 000 pour l'Europe méridionale.

En décembre 1974, le nombre de chômeurs aux Etats-Unis et au Canada représentait la moitié du nombre total des chômeurs dans les 23 pays considérés; en décembre 1974, la part de ces deux pays était tombée à moins de 44%. La part du Japon, de l'Australie et de la Nouvelle-Zélande restait d'environ 8%, celle de l'Europe du Nord était passée de 8 à 11%, tandis que celles de l'Europe occidentale et de l'Europe méridionale s'élevaient respectivement de 18 à 19% et de 15 à 18%.

Des 4 700 000 chômeurs supplémentaires enregistrés en 1975, les deux tiers étaient européens, le quart américains ou canadiens, et 7% japonais, australiens ou néo-zélandais.

### **Les jeunes les plus durement touchés**

Partout, en décembre 1975, les taux de chômage des jeunes s'élevaient à près du double du taux général. Le taux global de chômage de cette catégorie de travailleurs se situait aux alentours de 10%. Plus de 7 millions de chômeurs, soit 41% du nombre total enregistré en décembre 1975, étaient des jeunes de moins de 25 ans, alors que ceux-ci ne constituent que 22% de la main-d'œuvre totale des 23 pays considérés.

Sur l'augmentation totale du nombre de chômeurs au cours de 1975 (4 700 000), les jeunes, avec un total de 1 700 000, représentent 36%. Aux Etats-Unis et au Canada, on a enregistré 200 000 chômeurs supplémentaires parmi les jeunes; au Japon, en Australie et en Nouvelle-Zélande, 100 000. Dans chacune des trois régions européennes, le nombre de jeunes chômeurs est passé de 400 000 à 500 000. Cependant, en décembre 1975, les taux de chômage des jeunes demeuraient dans ces trois régions à un niveau (9 à 11%) inférieur à celui des Etats-Unis et du Canada (13,3%). Au Japon, en Australie et en Nouvelle-Zélande, le taux était de 3,7%.

### **Les femmes aussi...**

En ce qui concerne le chômage féminin, le taux global était en décembre 1975 de 6,1%, contre 4,9% pour les hommes.

La différence entre les taux de chômage féminin et masculin était importante aux Etats-Unis et au Canada (8,6% contre 6,9%), en Eu-

rope occidentale (6,9% contre 4,4%) et en Europe méridionale (6% contre 4,4%). Au Japon, en Australie et en Nouvelle-Zélande, les taux de chômage féminin et masculin étaient à peu près égaux (2,2%), tandis que dans l'Europe du Nord, le taux féminin était inférieur (4,6% contre 6,1% pour les hommes).

En décembre 1975, le nombre total de femmes au chômage s'élevait à 7 300 000, soit 40% du total des chômeurs, alors que les travailleuses représentent seulement 35% de la main-d'œuvre totale dans les 23 pays considérés. Le nombre de femmes au chômage s'est accru de 1 700 000 au cours de l'année 1975. Sur ce chiffre global, les parts respectives des différentes régions sont les suivantes: 500 000 pour les Etats-Unis et le Canada, 500 000 également pour l'Europe méridionale, 400 000 pour l'Europe occidentale, 300 000 pour l'Europe du Nord et 100 000 pour le Japon, l'Australie et la Nouvelle-Zélande.

### **Nature des estimations**

Ces estimations sont basées sur les données fournies au BIT par les autorités nationales des pays cités dans le tableau ci-devant. Pour plusieurs de ces pays, le Bureau des statistiques du BIT a dû procéder à des ajustements tenant compte de deux facteurs: ou bien les statistiques du pays ne correspondent pas aux normes internationales de mesures recommandées; ou bien les dernières données disponibles concernent des niveaux de chômage antérieurs à décembre 1975. Afin de donner une vue plus complète des régions européennes faisant l'objet de l'étude, on y a inclus certains pays qui ne sont pas considérés comme «industrialisés». (BIT)